



神奈川大学フロンティアクラブ会報  
発行日 2000年9月1日  
編集・発行 神奈川大学フロンティアクラブ広報委員会  
委員長 白井 宏尚  
事務局 神奈川大学内  
〒221-8686 横浜市神奈川区六角橋3-27-1  
TEL. 045-481-5661  
FAX. 045-491-7915

第5号



▲制振デバイス実験風景

神奈川大学フロンティアクラブ（KUFC）産官学交流委員会は、神大の産官学連携推進室と協力して十月七日㈯に「産官学交流シンポジウム」を開催する。建築物の地震・台風防災をテーマに第一から第三まで三つのセッションに分けて交流シンポを展開する。また、神奈川大学の大型事業で、フロンティアクラブの会員はもちろんのこと関係者や広く一般の参加も歓迎するので多数の参加を期待している。

当日のシンポジウムは三つのセッションごとに三会場で順次それぞれの交流シンポを繰り広げる。まず第一セッションは、午後一時から二時二〇分まで横浜市神奈川区の神奈川大学横浜キャンパスで実施する。最初にフロンティアクラブの神尾秀雄会長が挨拶した後、神奈川大学の大野泰常務理事が「神奈川大学における産官学連携推進政策」について説明。続いて神大工学部建築学科の大熊武司教授と岩田衛教授が「神奈川大学における産官学連携推進政策」について解説した後、最新の免震装置を備えて新築したばかりの新三、四号館と実験装置を見学する。

大熊教授らが解説するプロジェクトは、神大工学部建築学科の教員チームと横浜市に主要な活動拠点を持つ建築会社七社がタイアップして、横浜市鶴見区にある横浜市産学共同研究センター実験棟でスタートしたばかり。日本列島

## 産官学交流シンポジウム開催へ 地震・台風防災をテーマに FCと神大が初の共催事業

(電話 045-481-15661、FAX 045-491-7915) に申し込むこと。問い合わせは同部の内切日は整理の都合で一応十月七日㈯となっているが、八日以降でも受付可能なので、連絡を。

KUFC 産官学交流委員会は、今回のシンポジウムを皮切りに、さらに幅広い活動を展開する。具体的には、母校のシーケンス（研究成果）と KU FC 会員の方々の企業ニーズ（研究課題）とを友好的に結びつけ、強いては母校の教育・研究活動の発展に貢献し、応援するためいくつかの活動を考えている。

一つは、会員からの受託・共同研究発掘事業で、教員による技術相談会やシンポジウム、会員教員、各界専門家によるパネルディスカッションの開催、会員からの相談窓口の設置、会員の方の企業へのヒアリング活動など、産官学連携セミナーの実施である。もう一つは、教員による研究会の開催と学内の研究施設・高度技術研修会、産官学共同プロジェクトシンポジウムの開催など、学内研究活動の紹介・活用事業である。

会員の方々の協力を期待している。

神大三八法会（昭和38年法科卒の集い）は、卒後二十年前後には毎年のよう開催されていた。湯河原温泉での開催の折には、恩師の水本浩先生のご出席をいたいたことがあった。その際、先生は「この地は、我妻栄先生の別荘があり、よく滞在した思いで深いところ」と前置きされた後、これからの私達の生き方の指針を次のように語られた。

「君たちはいま、身心ともに最も充実しているときで、仕事にやり甲斐を感じ、真剣に取り組んでいるものと思う。しかし、これから的人生は、あつという間に過ぎる。仕事に生き甲斐を感じ、前向きに



## 間是宝

出 口 康 彦

(昭38法卒)

取り組むことは、大いに結構。ただ一方で「遊」のところを非養っていくことを奨めた

ことにより、人生はさらに充

実するし深まる』

学生時代には、あまり触れられなかつたことだけに、非常に新鮮な思いがした。

その後、湯島天神の梅花香

## 新学長に山火氏が就任 理事会の新メンバーに岡本氏

神奈川大学は、任期満了に伴う学長選挙が行われて、新学長が誕生したり、理事会の一部メンバーが交代するなど、今夏、幹部クラスの人事異動があった。学長の任期は三年。今年は任期満了による改選期に当たり、教職員による選挙の結果、法学部教授の山火正則氏が選ばれ、七月七日付で二十一世紀の初頭を担う新しい学長に就任した。

これに先立つて七月一九日に法人評議員会と理事会が開かれ、山火学長就任に伴う理事の補佐、及び五月一四日に逝去された塙手満夫理事の補充人事が審議され、川田昇法学部教授と岡本

教授、学長補佐に横倉節夫外国語学部教授と上沼克徳経済学部教授が就任した。山火学長は、一九七〇年三月、東北大学大学院法学研究科卒。七一年四月、神奈川大学法学部専任講師（刑法担当）に就任した。七二年に法学部助教授、七九年に法学部教員、九三年には法学部長に就任した。この間、大学院法学研究科委員長、教務部長、第二法学部長、神奈川大学評議員会評議員などを歴任し、九五年五月からは学校法人神奈川大学理事を勤めた。いわば生粋の神奈川大学人。一貫して神大で活躍した人が学長に就任したのは、初めてである。

岡本理事は、昭和三六年神奈川大学経済学部卒。一貫して地元の横浜市役所に奉職、特別職の助役を勤めた後、現在は財団法人横浜埠頭公社理事長及び財団法人横浜産業振興公社理事長。山火学長、岡本理事のこれまでの経験を生かした活躍に期待する。

る境内で「間是宝」という色紙大の書にめぐりあつた。「間」という言葉は、いろいろな使われ方があると思い、この書の主旨を尋ねたところ「のどかな時間は、かけがえのない宝である」との回答。

私は、あらためてわが師の手に入れた。この書を手に入れると、ひとりの心の中に、これからも生き続け、それぞのたつた一度の人生の更なる充実の社会に」を提唱するなかで、自由時間は、それぞれの責任

示唆を想起すとともに、恩と先見性とを実感した。水本先生は、誠に残念ながら昨年一二月三日、天に召された。ただ、水本精神は、私達一人ひとりの心の中、これからも一度の人生の更なる充実のため、力を授けてくださるものと思っている。

が基本だが、そのことを通じて、人生にゆとりが生まれ、世の中が潤うとしている。

編集後記



貢の村橋三好氏（一四年卒）が大学に提供した寄付金を基に創設された。この奖学金は、F.C.（アカラブ）から生じる運用果实にフロンティアクラブからの寄付金および大学からの支出来金を加えて最初の奖学金を交付した。しかし、現在の経済情勢では基金から生まれる果実は、年間一五〇万円程度しか見込めず、大学当局はフロンティアクラブに対しても基金増額の協力を要請してきた。

これを受けてフロンティアクラブは、募金協力委員会が中心になつて対策を協議した。その結果、この奖学金制度をフロンティアクラブの有意義な

川大学に在学する大学院生及び学部学生のうち学業成績、人物ともに優れ、かつ経済的理由により修学が困難と認められる者が給付対象者となる。昨年の一回目は、六四人の応募者の中から一〇人が選ばれた。

# 二年間の募金を開始

神奈川大学フロンティアクラブ募金協力委員会は「村橋・フロンティア奨学金」の充実と安定的な継続を図るため、フロンティアクラブの会員や会員の所属する企業に基金の拠出を要請することを決め、六月一日から募金を始めた。募金は一口一年間一〇万円とし、三年間継続して合計で三〇万円を拠出してもらう。

拠出してもらつての募金は、税金控もなる。

除の対象に  
てもいい。こ  
ティア奨学  
金として十  
万円が交付  
金は、F.C.  
(一四年留  
供した寄付  
た。この基  
果実にフロ

活動の一つとして継続、発展させていくとの基本方針を確認したうえで、募金要領を決めた。当面は、五〇人程度の有志会員を募って募金に協力してもらい、今年から向こう三年間の募金三〇万円を拠出してもらことになった。

募金協力委員会がフロンティアクラブの会員名簿から抽出した会員宛に募金協力の要請文書を送ったところ、八月末

# マスコミ講座で OBが講演 就職支援の一環

神奈川大学就職部が就職支援対策の一環として毎年夏に実施している今年のマスコミ講座で、フロンティアクラブ会員の白井宏尚氏（三五年法卒）が講師を勤めた。同氏の講演は昨年に統いて二度目。マスコミ講

いて体験談を交えながら、時間半にわたって学生が講演した。同氏の講演内容を以下に紹介する。

新聞社の収入源は、購読広告料金が大きな二本の柱である。いずれも販売部数が売上額に直結する。従つて、販売部数の拡張は、新聞重要な課題である。紙面の容をよくすることも肝心である。このため販売現地で販売戦を展開し、編集現場では、記者の特徴や意識もあって、さまざまの取材競争が続く。これが新聞業界の現実の姿である。

日本の新聞普及率は、世界一である。これは、朝夕刊を家庭に届ける宅配システムが大きく寄与している。

新聞は、大別すると全国で販売し、残りの三、一二〇万部が地方紙と日経、産経を合わせた販売部数である。

記者は、政治や経済、社会、文化、外信などを担当する一般記者とスポーツ担当の運動記者、それに写真記者と変えるようになった。

全国に展開する新聞社、通信社の記者は、転勤が多いもので、海外駐在もある。深夜勤務も多い。取材競争は激しく、ごまかしの利かない厳しい職場である。取材に飛び歩く行動力・体力と真実や疑問をどこまでも追求する旺盛な探究心・気力が欠かせない。幅広い常識・知識も必要だ。将来、新聞記者を目指すなら日々から新聞を熟読して常識を身に付けることが肝要である。



七月七日に学長に就任致しました。新しい世紀の到来を間近に控え、二十一世紀最初の学長として明日の神奈川大学をつくる任に当たることになつたことに大きな喜びを感じるとともに、その職責の重大さに身の引き締まる思いをしてゐるところであります。もとより微力ではありますが、弱冠二十八歳で本学を創立された故米田吉盛先生の氣概に学び、これを継承して二十一世紀の本学の基礎づくりにこの三年間を捧げたいと思っております。どうか、前学長と同様のご高宜ご高口ご易りま

すようお願い申し上げます。本学の歴史は、わずか七十余年であり、必ずしもそう長いものではありません。しかし、それにもかかわらず本学がわが国における有力私立大学のひとつとして高い評価を得ていることはご承知の通りです。これには、いろいろな要因があるでしょうが、卒業生の皆さんとの社会におけるご活躍がそのひとつであることはいうまでもありません。フロントティアクラブの会員の皆様は、その要綱の第四(1)にありますように、まさにそのような方ばかりということであります。皆様の本学に対する貢献にははかり知れないものがあり、心から感謝申し上げる次第です。また、皆様の後には、続く有為な人材を多く輩出すべく一層の努力を重ねていきたいと決意を新たにしているところであります。

て多くの問題を抱えております。特に一八歳人口の減少に伴う受験生の減少は、私立大学にとって、その存立基盤を揺るがしかねない重大な問題となつております。かつてわれた大学冬の時代の到来という言葉は、定員割れ、大学全入時代、大学フリーパス時代などとして具体化し、現実化しつつあります。しかし、このような状況は、大学の高等教育機関としての存在意義を真剣に問い直し、新たな展開をする絶好の機会を提供するものとして、むしろ積極的に受け止めるべきではないかと考えております。二十一世紀における社会の方向性を的確に見極めながら、この試練を乗り越え、本学の発展を図りたいものです。

かどのような特色をもつてゐるかが「複線的」にとらえられるなかで、その大学の真の価値が問われるようになるはずです。したがつて、大学の使命である研究、教育、そこで行われる研究成果の社会への還元のすべてにわたつて検討を加え、単なる大学のひとつとしての大学ではなく、二十一世紀に燐然と輝く魅力ある個性的な神奈川大学にする必要があります。幸い本学は研究者としてあるいは教育者として多くの優れた教員を要り、また、教学問題に通じた職員にも恵まれています。このような人的条件を生かし、教学関係機関の有機的な活用と広く学内の叡知を吸收する体制を整え、本学の未来を切り開いていきたいと考えております。もつとも、これからは学内者による検討だけでは十分な展望をすることに限界があるようにも思われます。大学自



第三者機関による評価が必要であるとされていることは、このことを示しております。当面は第三者機関として大学基準協会が予定されておりますが、将来的には広く市民による評価というのも必要になるのではないかと思つておられます。そのような方向における一環として、卒業生でもあり、また各界でご活躍されている経験豊かなフロンティアクラブの皆様のご意見を拝聴できるようなシステムをつくれないかということも考えているところです。このようなことも含めまして皆様からいろいろな面にわたるご協力とご支援を切にお願いする次第であります。